
CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA - 4ª REGIÃO

ATA DE REUNIÃO

Aos 29 dias do mês de abril do ano de 2024, às 09h00, realizou-se, de forma online,
Reunião da Comissão de Direitos Humanos do Conselho Regional de Psicologia - 4ª
Região, sob a Presidência do conselheiro Daniel Caldeira de Melo (online), do
conselheiro Henrique Galhano Balieiro (online) e com o comparecimento da
conselheira Isabella Cristina Barral Faria Lima (online). Registradas, ademais, as
presenças dos colaboradores internos Jéssica (assessora de relações institucionais)
Flávia Santana, Silvana Pontes Bueno, Iuri Ferreira Pimenta e Larissa Costa Furtado.
Em primeiro plano, as atas das reuniões dos dias 1º de abril de 2024 e 15 de abril de
2024 foram aprovadas.
 

PAUTA
XAKRIABÁ
O conselheiro Daniel, perguntou à Larissa se ela teve algum retorno do MP. A
assessora disse que não houve nenhuma alteração no processo. O conselheiro
Henrique apontou a necessidade de um encaminhamento mais efetivo. Com base
nisso, sugeriu a encomenda de uma pesquisa ao CREPOP, sobretudo de modo a
obter informações sobre a saúde mental dos indígenas. Paralelamente, o conselheiro
Daniel aduziu uma conversa com a conselheira do CREPOP, Paula. A gerente técnica
Flávia elucidou como é feita uma pesquisa do CREPOP e fez apontamentos sobre a
forma como o CREPOP pode atuar nessa demanda. A gerente sugeriu uma parceria
acadêmica. O conselheiro Henrique trouxe à tona outros agentes políticos que
podem auxiliar na demanda. Expôs a necessidade de que seja elaborado um projeto/
esboço antes de efetivar a demanda. O conselheiro Daniel indagou se é possível,
através do banco de dados do conselho, verificar algumas informações sobre
psicólogos, como, por exemplo, a cor e o grupo étnico. A gerente técnica sugeriu a
utilização do Censo para a obtenção de tais informações.
O conselheiro Henrique expôs que se faz necessária a realização de uma pesquisa
mais aprofundada, visando germinar um encaminhamento para a demanda dos
Xakriabás, podendo esse projeto ser estendido a outras comunidades indígenas.
ENCAMINHAMENTO: O conselheiro Daniel deliberou pela criação de uma proposta,
na qual o conselheiro Henrique será referência. Ato contínuo, deve ser iniciado um
diálogo com o Hudson e demais pessoas envolvidas nessa demanda.
 
LISTAS DE REFERÊNCIAS
O conselheiro Daniel informou à Jéssica sobre as listas de referências, bem como
salientou qual o fito dessa lista. A assessora Jéssica fez apontamentos e demonstrou
interesse no documento, sobretudo devido a sua função na CDH. O presidente desta
comissão salientou a importância da assessora de relações institucionais entrar em
contato com os agentes políticos inseridos na lista. A assessora Jéssica disse
necessário fazer um mapa de outros espaços onde existe representação, uma vez



que alguns conselheiros não sabem de todas as representações existentes. Foi
concedido à assessora de relações institucionais, Jéssica, o acesso ao Drive
Compartilhado da CDH.
 
REUNIÃO COM A ASSESSORA TAIMARA
O conselheiro Daniel fez uma breve contextualização sobre o que motivou a reunião.
A assessora Taimara primeiramente informou como foi feita a roda de conversa no
mês das mulheres e disse ter como ideia estender tais eventos para conselheiros e
colaboradores. Disse que se o evento for realizado virtualmente, é possível a sua
realização em diversos momentos. Porém, caso se pretenda realizar
presencialmente, sugeriu que o evento seja realizado um dia antes do evento Entre
Nós. 
O conselheiro Daniel apontou preocupação com a realização do evento no dia
anterior, sobretudo devido a logística a ser despendida tanto por aqueles que
residem em cidades do interior, quanto pelos que realizam atividades na capital.
A gerente técnica, com base no que foi apresentado pela assessora Taimara, sugeriu
a realização dos eventos online, sendo, no entanto, pertinente a finalização
realizada presencialmente. 
A assessora Taimara salientou ser importante fazer um estudo das datas em que
serão realizados eventos no CRP, de modo a agendar o evento da CDH em data
próxima aos outros eventos do CRP.
O conselheiro Daniel vê como pertinentes as reuniões híbridas. Vê, ademais, como
importante a aproximação de conselheiros e colaboradores. Sobre o Entre Nós, é
favorável ao agendamento no dia anterior, porém se preocupa com a agenda de
parte dos conselheiros. 
A gerente técnica apontou a necessidade de colocar tais propostas no papel, para
que possam ser pensadas as atividades do final de ano.
O conselheiro Daniel indagou à Taimara o que é demandado pelos funcionários. A
Taimara disse ver o clima organizacional, a avaliação de performance, do Entre Nós
e possuir um calendário anual com temas passíveis de serem abordados. 
A gerente técnica Flávia disse ver com importância a temática da discriminação,
destacando o racismo, o qual é um desafio muito grande. E portanto, faz-se
necessário olhar para isso com cuidado. 
A assessora Larissa fez apontamentos na mesma direção dos da gerente técnica
Flavia, dando o exemplo da estagiária Xiro, que teve que lutar para ocupar o seu
espaço e receber tratamento igual ao direcionado aos demais. 
A conselheira Isabella apontou a importância do tema interseccionalidade permear
tais eventos, independentemente dos temas que serão eventualmente abordados.
O conselheiro Daniel salientou ser importante fazer uma reunião com um grupo
maior, no qual estejam presentes os funcionários e colaboradores que participam da
organização dos eventos no CRP/04. 
ENCAMINHAMENTO: O conselheiro Daniel apontou como encaminhamento o
agendamento de uma reunião entre os colaboradores responsáveis pela realização
de eventos no CRP/04 e, em momento subsequente, levar à CDH, para que sejam
adotados futuros encaminhamentos. Apontou que a CDH se reúne quinzenalmente e
que em qualquer uma dessas reuniões a Comissão estará aberta a dialogar sobre o
melhor arranjo, assim como se dispõe a se reunir com o grupo incumbido de realizar
eventos no CRP.



A assessora Taimara informou que se reunirá com o Setor de Comunicação e, em
seguida, dará retorno à CDH. Por fim, apresentou-se à disposição da Comissão.
 

PREMIAÇÃO CONEDH - PESSOAS QUE ENFRENTARAM A DITADURA MILITAR
Trata-se de uma diplomação. Os conselheiros se reuniram e pretendem indicar para
receber o prêmio a cientista social Diva Moreira, uma mulher negra, que lutou
contra a ditadura, e foi uma das primeiras autoras no Brasil a escrever sobre a
saúde mental de pessoas negras e manicômios e hospitais psiquiátricos.
A indicação deve ser feita até o dia 30, motivo pelo qual, primeiro, será indicado o
nome e, posteriormente, o Plenário será informado.
 
AUDIÊNCIA PÚBLICA
O conselheiro Daniel informou que a representação do CRP/04 na audiência pública
do CNJ não foi aprovada. Foi feito convite para os representantes participarem
remotamente.
 
RETORNO DA REUNIÃO COM A COMUNICAÇÃO
O conselheiro Daniel disse que na reunião não se chegou a discutir um plano de
comunicação da CDH. O conselheiro Henrique apontou a necessidade da realização
de uma nova reunião com a comunicação, de modo a dar uma maior projeção à
CDH. Salientou a necessidade de estruturação da CDH para atuação fora do
conselho e a elaboração de cartilhas. O conselheiro Daniel disse que para haver uma
diálogo com agentes políticos externos, faz-se necessária a realização de reuniões
semestrais estendidas ao público. 
 
PONTOS DE PAUTA - REUNIÃO PLENÁRIA
INFORME:

1. AUDIÊNCIA PÚBLICA - CNJ

Os representantes do Conselho Regional de Psicologia da 4ª Região não tiveram a
sua participação na audiência pública aprovada.
 

2. PREMIAÇÃO CONEDH - PESSOAS QUE ENFRENTARAM A DITADURA MILITAR

Indicação da cientista social Diva Moreira.
 

3. PARTICIPAÇÃO COMO SUPLENTE NO CONEDH

Indicação do Conselheiro Daniel como suplente no comitê de ética e pesquisa da
UFMG.
 
PAUTA

1. REPRESENTAÇÕES: Retomada da discussão, apresentação e aprovação.



 
TEMPO ESTIMADO: uma hora e meia.
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